

Viajes del Presidente, Operación Unitas y conflicto médico

Adolfo Garcé y Daniel Chasquetti

(Publicado en La República, 16 de octubre de 2005)

En este informe presentamos un análisis de la opinión de la ciudadanía respecto a tres temas que durante las últimas semanas han agitado la agenda pública: la frecuencia de los viajes del Presidente al exterior, la decisión del gobierno de autorizar la participación de la Armada Nacional en la Operación Unitas y el conflicto salarial de los médicos de salud pública.

Los viajes del Presidente

Con cierta frecuencia, en distintos ámbitos, aparecen cuestionamientos acerca de si los políticos deben o no viajar al exterior. Para aproximarnos a este tema formulamos la pregunta siguiente: *“Desde su asunción, el Presidente Vázquez ha realizado algunos viajes al exterior (Brasil, EEUU, Colombia, y ahora España y Alemania). ¿Usted cree que el presidente viaja demasiado o que es lógico que tenga que viajar a menudo?”* Los principales resultados aparecen en al Tabla 1.

Tabla 1: Viajes del Presidente

	Viaja demasiado	Viaja lo necesario	NS	Total
Total	23%	75%	3%	100%
Montevideo	19%	79%	2%	100%
Interior	25%	71%	4%	100%
Mujeres	25%	72%	3%	100%
Hombres	20%	77%	3%	100%
17-29	24%	75%	1%	100%
30-45	16%	81%	3%	100%
46-64	20%	75%	5%	100%
64 y +	32%	65%	3%	100%
Sin instrucc/Primaria	27%	68%	5%	100%
Secund.1er.ciclo	21%	75%	4%	100%
Secund.2do.ciclo	20%	78%	2%	100%
Terciario	22%	77%	1%	100%
Izquierda	11%	88%	1%	100%
Centro	20%	78%	3%	100%
Derecha	37%	59%	4%	100%
EP-FA	11%	87%	1%	100%
PN	37%	59%	4%	100%
PC	30%	62%	8%	100%

La principal conclusión que surge del estudio es que los uruguayos admiten sin problemas que el Presidente viaje. Una amplia mayoría de los encuestados (3 de cada 4) considera que el Presidente “viaja lo necesario”. Un 23%, en cambio, sostiene que “viaja demasiado”.

¿En qué segmentos de la población se cuestiona con más intensidad la frecuencia de los viajes del Presidente? El porcentaje de los que consideran que el presidente “viaja demasiado” supera ligeramente el promedio en el interior (25%), entre las mujeres (25%), entre los que tienen menos de 30 años (24%) o más de 64 (32%) y entre los encuestados de menor nivel educativo (27%).

El porcentaje de quienes opinan que el “presidente viaja demasiado” supera claramente el promedio (trepa al 37%) entre los encuestados que se autoidentifican como de derecha y entre los votantes del Partido Nacional.

Al mismo tiempo, una amplísima mayoría de los encuestados de izquierda y los del EP-FA (casi 9 de cada 10) consideran que el “es lógico que el presidente tenga que viajar a menudo”.

Operación Unitas

Este tema también ha generado polémica, muy especialmente dentro de la izquierda. Para conocer la reacción del público, formulamos la pregunta siguiente: “*Hace algunos días, el Parlamento autorizó a la Armada Nacional a participar en la Operación Unitas junto a las fuerzas navales de los Estados Unidos y de otros países de la región. ¿Usted cree que esta decisión es correcta o incorrecta?*”. Los resultados se muestran en la Tabla 2.

Tabla 2. Participación de Armada Nacional en Operación Unitas

	Es correcta	Incorrecta	NS	Total
Total	47%	29%	24%	100%
Montevideo	48%	32%	19%	100%
Interior	46%	26%	28%	100%
Mujeres	42%	25%	33%	100%
Hombres	54%	32%	14%	100%
17-29	51%	24%	25%	100%
30-45	49%	33%	18%	100%
46-64	46%	32%	22%	100%
64 y +	42%	25%	33%	100%
Sin instrucc/Primaria	34%	30%	36%	100%
Secund.1er.ciclo	45%	30%	26%	100%
Secund.2do.ciclo	52%	26%	22%	100%
Terciario	56%	30%	14%	100%
Izquierda	42%	42%	16%	100%
Centro	50%	28%	22%	100%
Derecha	47%	21%	31%	100%
EP-FA	45%	36%	20%	100%
PN	50%	24%	26%	100%
PC	50%	18%	32%	100%

La mayoría de la población considera que respecto a la Operación Unitas el gobierno hizo lo correcto; 47% a favor, 29% en contra de la participación de la Armada Nacional.

El apoyo a esta decisión disminuye a medida que aumenta la edad de los entrevistados (51% entre los menores de 29 años, 42% entre los mayores de 64 años) y aumenta a medida que se incrementa el nivel educativo (entre los que tienen estudios terciarios alcanza el 56%).

La decisión de autorizar a la Armada Nacional a participar en la Operación Unitas ha sido mejor recibida por colorados y blancos que por los electores del EP-FA. El 36% de los votantes “progresistas” considera que esta decisión ha sido incorrecta (de todos modos, para el 45% fue “correcta”).

Una conclusión similar surge de analizar la posición de los encuestados en función de su autoidentificación ideológica. Quienes se definen como de centro o de derecha apoyan la participación de Uruguay en la “Operación Unitas”. En cambio, el 42% de los votantes de izquierda consideran que la decisión del gobierno, en este caso, fue “incorrecta”. Esta posición es especialmente nítida en el caso de los electores de la 1001 (64% en contra).

Algunas decisiones del “progresismo” en el gobierno entran más o menos abiertamente en contradicción con la poderosa y bien arraigada tradición antiimperialista de la izquierda uruguaya. Las buenas relaciones con el FMI, la firma del Tratado de Protección de Inversiones con los EEUU y la participación en la Operación Unitas, generan recelos (aunque de distinta intensidad) en parte del electorado del EP-FA.

El problema parece ser percibido por el presidente Tabaré Vázquez quien, desde el 1° de marzo, ha procurado “compensar” a sus votantes más de izquierda con otras decisiones como el restablecimiento de relaciones con Cuba o con el notorio acercamiento a Hugo Chávez y su “revolución bolivariana”. En ese contexto hay que colocar también la decisión de impulsar la renegociación del Tratado con los EEUU que culminó en la firma de un nuevo acuerdo en la Cumbre de Mar del Plata.

Reclamo salarial de los médicos

Otro tema que hace meses está en la agenda es el del reclamo salarial de los médicos. Para investigar este asunto formulamos la pregunta que se transcribe a continuación: *“En la actualidad los médicos están en conflicto por un aumento del salario mínimo a 12 mil pesos. ¿Qué cree usted que debe hacer el gobierno, otorgar el aumento y recortar gastos en otros rubros, o negarles el aumento y dejar la solución para más adelante?”* Veamos los resultados en la Tabla 3.

Tabla3. ¿Qué debe hacer el gobierno ante el reclamo salarial de los médicos?				
	Otorgar	Negar	NS	Total
Total	51%	42%	7%	100%
Montevideo	50%	42%	9%	100%
Interior	51%	42%	6%	100%
Mujeres	52%	40%	8%	100%
Hombres	49%	44%	7%	100%
17-29	51%	45%	5%	100%
30-45	48%	47%	5%	100%
46-64	51%	43%	6%	100%
64 y +	53%	32%	16%	100%
Sin instrucc/Primaria	58%	35%	7%	100%
Secund.1er.ciclo	51%	40%	9%	100%
Secund.2do.ciclo	49%	46%	5%	100%
Terciario	44%	46%	10%	100%
Izquierda	46%	52%	2%	100%
Centro	45%	46%	9%	100%
Derecha	66%	28%	6%	100%
EP-FA	41%	54%	6%	100%
PN	61%	31%	8%	100%
PC	60%	30%	10%	100%
AU-2121	42%	55%	3%	100%
MPP	47%	48%	5%	100%
VA	34%	58%	9%	100%
PS	41%	56%	3%	100%
1001	45%	46%	9%	100%
AP	24%	68%	8%	100%
NE	28%	61%	11%	100%
Herrerismo	76%	12%	12%	100%
Alianza Nacional 2004	59%	34%	7%	100%
Gallinal	63%	27%	10%	100%
Foro Batllista	62%	28%	10%	100%
Lista 15	67%	21%	13%	100%

La mayoría de la opinión pública está más bien a favor del reclamo de los médicos (51% manifestó que el gobierno debe otorgar el aumento, 42% opinión que debe negarlo).

La intensidad del apoyo a esta reivindicación disminuye a medida que aumenta el nivel educativo. Teniendo en cuenta que en estas encuestas usamos la variable nivel educativo como aproximación al nivel de ingreso de los entrevistados, el dato sugiere que el público de menor nivel de ingreso no percibe la existencia de un conflicto entre sus propios intereses y los de los médicos de salud pública.

El análisis de las variables políticas es igualmente interesante porque nos muestra otras paradojas. Los votantes colorados y blancos apoyan abiertamente el reclamo de los médicos. En cambio, la mayoría de los del EP-FA están en contra. No es difícil suponer que, antes del 1° de marzo, las posiciones hubieran sido exactamente las opuestas: colorados y blancos más bien en contra, “progresistas” rotundamente a favor.